

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 27 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 474

Faltan registradores auxiliares del Estado Civil

De acuerdo con la nueva ley de presupuesto, han sido suprimidas cincuenta y dos Agencias de Policía en las diferentes provincias que forman la República.

La provincia más castigada ha sido la de San José, en la cual quedan cesantes 21 personas que desempeñaban esos cargos.

Todas las Agencias de Policía suprimidas tenían a su cargo el Registro Auxiliar del Estado Civil en sus localidades, trabajo que lo hacen *ad honorem*.

Estos últimos cargos no pueden ser suprimidos, por causas que no son desconocidas de nuestros lectores. En consecuencia, se estudia la manera de remediar tal cosa, recargando tales funciones en los telegrafistas o en los maestros.

Recargo en el Jefe de Educación Primaria

Desde el primero de marzo anterior está vacante una de las Inspecciones de Escuelas de esta ciudad, la que desempeñaba don Matías Gámez Monge.

El señor Gámez Monge pasó a servir al Colegio Superior de Señoritas como profesor de Pedagogía de la Sección Normal.

La plaza que dejó el señor Gámez la había venido desempeñando la señorita Ester de Mezerville y con este recargo y las labores de su

Inspección, ha tenido la señorita de Mezerville enorme trabajo, más en estas semanas en que hay que organizar el personal de las 16 escuelas de San José. Sin embargo, dicha señorita ha logrado con su esfuerzo, poner en buena marcha todas las escuelas sin que se hubiera notado la ausencia del otro Inspector.

La Inspección que estaba a cargo del señor Gámez Monge, fué recargada ayer en el Jefe de Educación Primaria, don Manuel C. Quesada.

Se quieren a mordiscos

Nemesio Porras y Rosenda Castillo, marido y mujer, se quieren de una manera muy rara: se quieren a mordiscos.

Tanto él como ella llevan en las mejillas, en los brazos y en todo el cuerpo las señales de tan rara manera de amarse.

Esta mañana la policía los sorprendió haciéndose caricias en la sala de la casa que habitan y aunque no es prohibido arrullarse dos tórtolos dentro de las habitaciones cuyo alquiler puntualmente pagan, si lo es proporcionarse mútuos arrullos con voces destempladas y gritos que atolondran al vecindario.

Bronca fenomenal

Las negritas Luisa Broderit y Martha Wasting, súbitas de Su Real Magstad. Británica, por haber nacido en Jamaica, armaron ayer tarde una bronca fenomenal.

Se dispusieron, nada menos, a proporcionar un agradable rato a los transeúntes, allá por las alturas de la Estación del Atlántico.

Aquello fue divino; el disloque, mordiscos, arañazos, puñetazos y demás caricias blondas.

La policía, como una bomba, cayó en el lugar del suceso y cargó con las ballas protagonistas de la comedia.

Ahora, las simpáticas negritas cantan y lloran sus pesares y alegrías bajo el seguro techo de La Algodonera, mientras un mozo de labios gruesos, nariz chata y negro como el carbón ríe maliciosamente disfrutando de su libertad en los calientes campos de la zona atlántica.

Nuevo centro cultural

Como tal puede considerarse el Centro del Comité Unionista, abierto recientemente frente a nuestras oficinas.

Efectivamente ese centro no solamente se ha dedicado a las reuniones para la propaganda unionista, sino que también es un lugar de lectura y conversación amena sobre tópicos instructivos.

El local se abre todas las noches y el concurrente encuentra allí periódicos de los países americanos y algunos europeos. No faltan, como es natural, todos los de Centroamérica. Al decir periódicos incluimos diarios y revistas.

Además de eso, las sesiones de los jueves tendrán carácter de conferencias, en las cuales se hablará

sobre historia, geografía, economía y demás manifestaciones de las diferentes secciones de la América Central.

Se prescinde de todo lo que sea política local. Allí lo que se busca es Unión y Fraternidad.

Todo el que desee, puede concurrir a este Centro.

LA REFORMA

Sombrería de TOMAS VALVERDE

OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

NOTICIAS MUNDIALES

Lo que dice un senador sobre el tratado con Colombia

WASHINGTON.—El Senador Lodge, Presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, al abrir la discusión sobre el tratado con Colombia declaró ante el Senado, en pleno que la pronta ratificación de ese tratado enmendado en la forma, sería congruente con los puntos de vista expresados por el ex-Presidente Roosevelt y no contradictorio con la actitud asumida por los republicanos del Senado en 1917.

Declaró también que tal ratificación mejoraría grandemente las relaciones entre los Estados Unidos y la América Latina, así como obraría en ventaja de Norte América en la lucha mundial por el petróleo.

El Senador Lodge leyó en apoyo de su dicho el mensaje enviado al Senado por el Presidente Harding el 9 de Marzo, no publicado hasta ahora, en el cual se declara que «la pronta consideración favorable de ese tratado será sumamente favorable en esta época para la promoción de nuestras amistosas relaciones», y añade que «ese tratado es la expresión honrada de nuestras relaciones justas y amistosas con Colombia».

Al cabo de la vejez... Un matrimonio «premature»

NUEVA YORK.—Samuel Gompers, Presidente de la Federación Americana del Trabajo, de 71 años de edad, se casó con la señorita Gertrudis Neuscheller, de 38 años de edad.

Los griegos todavía respiran

ATENAS.—En la zona de Karaisar los griegos han rechazado un asalto de 30.000 turcos mandados por Kemal y les han hecho 6.000 prisioneros.

División obrera en España

MADRID.—La mayoría del partido socialista español, se ha declarado en contra del comunismo rojo, y la minoría está organizando un nuevo grupo para adherirse a la Internacional de Moscú. 8.808 votos hubo en congreso reciente contra la Tercera Internacional y 6.025 a favor. Los diputados socialistas se quedan con el partido opuesto al comunismo.

Es una deuda moral la de Colombia

WASHINGTON.—Sigue el debate en el Senado acerca del tratado con Colombia en el que se incluye un crédito de 25 millones de pesos que deberán ser pagados a Colombia, como indemnización por sus derechos en el Canal de Panamá, desconocidos por el Presidente Roosevelt cuando creó la República panameña para hacer el canal interoceánico.

Los defensores del tratado dicen que es un deber moral el pago a Colombia. El senador Borah combate el pago y dice que no se explica cómo se puede comprar con dinero la buena amistad de un país. Agregó que no es verdad que Roosevelt ayudase a Panamá.

Se dan 20 millones a la Comisión

NEW YORK.—Se anunció que los Bancos combinados para ayudar a los azucareros de Cuba habían acordado prestar a la Comisión Financiera 20 millones de pesos sobre azúcares en almacén, calculando el saco en un valor pignoratício de ocho pesos.

Se dijo en el anuncio de la operación que no se pasará de los 20 millones y que el préstamo será por seis meses, pero con derecho a prórroga en caso necesario.

Entran en la operación los Bancos Guaranty, Trust Co., National City y Royal Bank of Canada.

Lloyd George declara que la situación es "de grande y creciente gravedad"

LONDRES.—La conferencia celebrada entre Lloyd George y los dignatarios de la Triple Alianza Obrera, que convocaron para la declaración de la huelga, terminó después de dos horas sin que se hubiera realizado progreso alguno hacia el ajuste de la grave situación laborista.

El Premier hizo una declaración urgente a los obreros de la triple alianza a mantener la mayor moderación a fin de no precipitar la crisis; pero esta súplica parece no haber producido

efecto, pues después de la conferencia el Secretario General de los ferroviarios, Thomas, dijo que no veía probabilidades de que volvieran a abrirse las negociaciones.

En consecuencia la situación no ha cambiado y las perspectivas son tristes.

Un lider comunista alemán expulsado de su partido

BERLIN.—El doctor Paul Levy, líder de los comunistas alemanes, ha sido expulsado del seno de su partido por el Comité Central, por "grave infidelidad" a los principios, que ha puesto en peligro la existencia del partido. Además le han ordenado que renuncie a su representación ante el Reichstag.

El promotor del bolshevismo alemán ha sido arrestado

BERLIN.—Se ha anunciado oficialmente que Max Hoels, pretendido jefe de la revolución roja en la Alemania fué arrestado el viernes por la noche en Berlín.

Menocal habla con Canadá

MONTREAL.—El Presidente de Cuba señor Mario G. Menocal, ha hablado por teléfono con el jefe del Gobierno canadiense. El hilo submarino a través del golfo se ha conectado en Cayo Hueso, con el de la Bell Telephone Co que llega a Ottawa.

Stillman se va

NEW YORK.—Parece que Mr. Stillman insiste en irse del National City Bank, creyéndose desconceptuado por el escándalo de su divorcio con Piff Potter. Se asegura que será designado Presidente del Banco Mr. Mc Hugh, actual vicepresidente del Mechanics and Metals National Bank.

Lo que ordena la nueva ley aduanera americana

WASHINGTON.—La nueva ley de tarifas arancelarias provee a la protección del trigo, el algodón, el azúcar, la lana, el maíz, los ganados vacuno y lanar, durante un semestre. Las prohibiciones contra el estancamiento mercantil incluyendo el avalúo de los impuestos que deben pagar ciertas mercaderías, sobre la base de la cotización de las monedas extranjeras, que será determinada por la Secretaría del Tesoro.

Honores póstumos a Gallioni

PARIS.—La Cámara de Diputados concedió al General Gallioni la dignidad póstuma de Mariscal de Francia, por medio de voto unánime que los espectadores aplaudieron con frenesí.

Se descubre una completa organización militar alemana

PARIS.—Despachos de la Comisión aliada en la Silesia Superior declaran que se ha descubierto una completa organización militar alemana, con un batallón en cada distrito. La fuerza entera se dice que comprendía 20 batallones con baterías completas de ametralladoras y otras armas listas para entrar en acción. Se asegura que en el complot estaban comprometidos la mayoría de los funcionarios alemanes, que entrarían en acción en caso de que las fuerzas fueran rechazadas.

A presidio por no matar

BASILEA, Suiza.—Fraulein Krass decidió poner fin a sus días y propuso a un químico el papel de ejecutor. Ambos convinieron ante un tercero en los términos del contrato. La muchacha deseaba ser degollada, pero el químico sostuvo que el veneno era igualmente eficaz. El precio del contrato fue de \$ 2,000. Terminados los preparativos, se dirigieron los contratistas y el testigo al lago de Lucerna, pero el químico se desapareció en el camino, por lo cual fué demandado ante la corte por ladrón. Los hombres fueron sentenciados a prisión y la muchacha escapó por milagro de ser castigada por intencional de suicidio.

El petróleo en México

CIUDAD DE MEJICO.—Se dice que las compañías petroleras El Aguila y Mejicana Petroleum Company han acordado una inmensa zona al sur de Veracruz, abarcando este estado y el de Oaxaca, pues, según se dice, tienen la seguridad de que existen gran des yacimientos de aceite, que podrán sustituir los de los distritos en que se están agotando.

Una Defensa a la Municipalidad en el Boletín Municipal

Está circulando el Boletín Municipal, órgano de la Municipalidad de San José, correspondiente al mes de marzo pasado.

En primera página y con el título «Para algunos periodistas», se publica un artículo del Regidor don Belisario Loria en defensa de la

Municipalidad, en contestación a otros injustos que se han publicado contra la corporación.

Trae, además, las actas de las sesiones celebradas en dicho mes, varios documentos de que ha conocido la Municipalidad, y los estados de caja al 1.º de abril en curso.

NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford Conn U. S. A.

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica:

Sasso Hermanos

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica
Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

Casos y Cosas

Mr. Williams se va. Eso lo dice todo el público, hasta en el mismo ferrocarril. Por fin San Juan bajó el dedo, pero todavía no hay que cantar victoria, como dicen.

¿Qué dirá don Julio de la partida de Mr. Williams? Diz que dicen que está muy malhumorado por esa decisión inquebrantable del amo del Ferrocarril. Con su retirada, la empresa va a tener grandes pérdidas. ¿Qué se va hacer!...

Dicen por ahí que el machito va a otro «patio» a llevar a cabo empresas ferrocarrileras, pues aquí adquirió mucha práctica en esa clase de negocios. Ya el pueblo lo ha podido ver.

Los señores diputados están estirando sus huesos por la región de Talamanca.

Caramba! Dichosos ellos que pueden darse ese gustazo, aunque sea a respirar petróleo. Todo es costumbre: en la Cámara ya están habituado a ello con tanto pronunciar la palabra petróleo. De aquí que les haga falta y tomen rumbo a las regiones petrolíferas.

Quieren estudiar el asunto en su propia base para luego saber qué

discuten. Entonces sí que botarán petróleo por la boca.

Pero en fin, ellos lo pueden hacer, pero... un chusco dice: como no vergan bien «embarrados» en petróleo....

No lo creemos: ellos verán los pozos desde el tejado de una casa.

Ya que hablamos de petróleo, ayér sufrió una considerable alza el valor de las acciones.

¿Motivos? Como siempre: una ráfaga petrolífera que ha venido desde Cahuita. Hubo accionista que se dejó pedir de 1500 a 2000 colones por cada acción.

El entusiasmo es tal en los petroleros que ya se peinan con petróleo y se arriscan el bigote con petróleo, para que, en caso de que esas ráfagas no vuelvan, tenerlo ellos siempre en las narices.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nueve».

La cuestión petrolífera en Cahuhita

La noticia de que había brotado petróleo en Cahuhita circuló rápidamente en la capital durante el día de ayer, confirmando la que hemos venido informando sobre este importante asunto.

Pero, como en otras ocasiones, ha ocurrido que nada hay en realidad hasta la fecha.

Unos dicen, ya escamados con esto, que se trata simplemente de un juego combinado para acaparar acciones. ¿Cómo será esto? Los socios capitalistas tratan de cansar a los accionistas pobres con esas tretas, para que al fin y al cabo desespere y vendan sus acciones. Pero si esto es lo que se persigue, mal ojo han tenido esos «combinadores»: ningún accionista quiere vender a ningún precio; se mantendrán firmes y esperarán hasta que el petróleo brote, que entonces sí obtendrán grandes ganancias sin necesidad de deshacerse de sus acciones.

Hablando hoy en la mañana con una persona que tiene varias acciones y que ha sido uno de los primeros descubridores de petróleo en Talamanca, nos manifestó que a él le habían ofrecido \$ 2 000 por cada acción, pero que, tanto él

como los demás accionistas no las daban ni así les ofrecieran diez mil colones por cada una. Es decir que a ningún precio. Ya llegará el día en que se verán recompensadas sus esperanzas.

Ahora bien, por otro lado se nos ha informado que no es cierto que haya brotado petróleo en aquella región.

La única noticia que se obtuvo es la de que en ese pozo brotaban gases precursores del petróleo. Por este motivo se esperaba que de un momento a otro saldría el codiciado líquido, que vendrá a sacar de pobres a muchas personas.

Una vez que el petróleo brote, el oro entrará al país con gran abundancia; habrá ocasión de un juego financiero que permitirá el respaldo de los billetes del Banco Internacional, y como consecuencia de ello la baja del cambio. Algo parecido ocurrió en Colombia, y hoy día la moneda de aquel país está a la par con el dólar.

Que brote petróleo en Cahuhita es casi ya un hecho: la nafta ha salido y tras de esta siempre viene el petróleo.

Continuaremos informando.

Una desgracia en Puntarenas

A la llegada del tren a Puntarenas sucedió una desgracia, que «El Viajero» la resume de la manera siguiente:

Nos informan que el lunes último, al entrar al patio el tren ordinario que llegaba de San José, un pequeño de esos que tempranean en busca de «camarones» por trasportar equipajes y que dicho sea de paso, ejercen el cargo de faquines sin estar debidamente patentados, quiso subir en la plataforma con lujo

de habilidad cuando el tren todavía marchaba con alguna velocidad, pero con tan mala suerte, que el rapaz no acertó en sus cálculos y la fatalidad lo arrojó a las ruedas del convoy que le trituraron una pierna.

Del lugar de la desgracia fue sacado el gamín con el miembro convertido en informe masa y dando gritos lastimeros que enternecían el corazón de las personas que presenciaron el desgraciado suceso.

Cuánta falta hace en Puntarenas un cuerpo de verdadera vigilancia.

Campo Pagado

Aclaración Obligada

El domingo por la noche una honorable familia extranjera me hizo el honor de invitarme a su mesa. Un sirviente del hotel, en presencia de tan distinguidas personas, cometió conmigo una falta de respeto que me mortificó bastante. Terminada la comida, reprendí al sirviente que me agredió y que me vi obligado a castigar como merecía sin hacer caso de las proposiciones que, con el beneplácito de algunos de los que presenciaban el incidente, me hacía para que me saliera a la calle a batirme a puñaladas. Las causas de este incidente las ignora casi todos los presentes. Don Víctor Guardia, en defensa del sirviente justamente castigado, me atacó y me insultó; no pude dejar arreglado este otro incidente por la intervención de los amigos, pero le ofrecí cobrar esta ofensa al día siguiente y así lo hice, el lunes por la noche, quedando de hecho para mí liquidado este asunto.

Horas después, se me propuso un duelo que no acepté. Nombrar delegados, consultar códigos de honores ajenos a uno mismo, redactar

actas, vestirse de negro, despedirse de la familia, encaminarse en un lujoso carruaje a la Sabana o a cualquier otro potrero, para luego regresar con tan lujoso acompañamiento a la policía, me pareció una pantomima inaceptable. En vista de mi actitud, el Señor Guardia, manifestó que me obligaría a ir al duelo por medio de artículos muy fuertes que publicaría en la prensa. Ya ayer tarde apareció el primero de la serie, demasiado bilioso y demasiado injusto, por ser falso en todas sus partes.

Miro hacia atrás y no veo más que la línea recta del deber cumplido que une mi cuna a las muestras de aprecio y simpatía que en esta emergencia he recibido de la mayor parte de la sociedad. No haré caso de insultos por la prensa, que están al alcance de cualquiera y doy por terminado este asunto, pero si nuevamente una mano se levanta para agredirme, nuevamente me veré obligado a castigar.

RAÚL MONTEALEGRE G.

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Se modificó una tarifa

A Director General de Telégrafos.—San Juan del Sur, 26.—Nuestra circular del 11 del presente mes sobre tarifas para Italia y España, radiogramas, vía New York, sirvase cotizar para Italia 70 cts; España 71 cts. por palabra, oro americano.—El Jefe del Cable.

De Atenas

JEFE POLITICO

Se encuentra Atenas de plácemes al tener un nuevo Jefe Político, que es el señor Isaias López Alfaro, vecino de Alajuela. Como nos dice, quiere introducir cambios para llevar una buena labor en cultivar más la moral, y con sus ideas progresivas las pondrá en práctica en pro y adelanto del pueblo ateniense. Deseamos al señor López prosperidad en sus nuevas miras para el bien local.

DE IGLESIA

Muy contentos se encuentran los atenienses y feligreses con el señor Juan Vargas, Mayordomo. Este buen elemento para la casa de Dios, ha dado, con su entusiasmo, mucho progreso en la Parroquia.

Le deseamos al señor Vargas, larga vida para que siga en su cargo que bien ha sabido desempeñarlo. Todos los adelantos en la Parroquia se le deben a él.

CONTRA EL ORDEN.

Hay ciertos grupos de gaminos que se reúnen en las esquinas, en horas nocturnas a molestar a los transeúntes.—Corresponsal Viajero.

Programa

del Concierto que dará la Banda Militar hoy a las veinte horas en el Parque Central.

- 1º.—Varsovia. Gran Polonesa de Concierto. Turine.
- 2º.—La Dama de Piqué. Obertura. Suppé.
- 3º.—Célebre Minueto. Obertura. Paderewski.
- 4º.—Werther. Fantasía. Massenet.
- 5º.—Guerra a los calumniadores. Polka obligada a cornetín. Wilkin. Solista don José Quesada. Miércoles 27 de abril de 1921.

El Director,
R. CAMPABADAL

Del Naranja

La Municipalidad en sesión extraordinaria del 18 de los corrientes, acordó la construcción del puente de la quebrada «Pilas» entre esta villa y San Miguel, obra que se hará con un detalle voluntario de los vecinos pudientes.

—Se ha dado principio al cambio de los tablancillos malos y al lastre del puente de Río Grande, camino a Atenas.

—Se está acarreado el material para hacer una calzada al lado N. del mercado, donde se hacen grandes baches, por el mucho tráfico carretero.

—El personal docente de la Escuela Central, está muy reconocido con todas aquellas personas que espontáneamente y sin tener deberes para con el director don Demetrio Cordero, le prestaron su concurso moral.

—Doña Graciela de Carballo ha estado enferma de mucho cuidado, al punto de recurrir a los servicios del cirujano Castro Cervantes. Hacemos sinceros votos por su salud.

CORRESPONSAL.

URGENTE

Tengo encargo de conseguir alquilado un

Piano

bueno, en perfecto estado. Se paga buen precio. Dirigirse a Roberto Quirós Medina en las oficinas Municipales.

OPTICA

Y

JOYERIA

SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases

Gran surtido de JOYAS Y PERFUMES

VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS

Apdo. 929 Telf. 191

INCENDIO

LAS MERCADERIAS Murillo & Sequeira se pondrán en barattillo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues solo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

DECLARACION PERMANENTE

Los S. S. don Ricardo Ferrández Guardia y don Joaquín García Monje tienen en su poder una Declaración mía, exponiendo el motivo concreto porque las leyes de la caballerosidad me obligan a despreciar cuantas ofensas y provocaciones me sean dirigidas en determinado órgano de la prensa amarilla. Dichos escritores—a quienes por caballeros tengo—quedan públicamente autorizados a mostrar tal Declaración mía a cuantos—caballeros también—deseen conocerla.

Si un solo miembro de los «Clubs» sociales de esta Capital me manifiesta, en privado o en público, directa o indirectamente hacer suyas las ofensas personales que—por consigna pagada, a los cinco meses de mi permanencia en Costa Rica—me han sido o me pueden ser dirigidas en la prensa amarilla, me dará el gusto de proceder como corresponde a caballe

ros y según lo pretenden, pero en vano, quienes no lo son.

Si un solo escritor que haya me recido en Francia, España o en nuestro Continente la más pequeña consideración intelectual desea discutir conmigo sobre el ejercicio de mi pluma, sobre el Arte a través de la Política en la Historia o sobre la Tiranía extranjera que pesa sobre casi todo Centro América, tiéname a sus órdenes, pudiendo los Directores correctos de órganos políticos y literarios hacerlo así saber.

Las personas decentes, los políticos honorables y los verdaderos intelectuales de Costa Rica, me permitirán que a los individuos de otra laya siga yo apliéndoles la memorable frase de Guizot.

San José Costa Rica, 23 de abril de 1921.

JOSE SANTOS CHOCANO

La Comisión Oficial a Talamanca

Mañana sale en visita oficial a la región de Talamanca, el señor Ministro de Fomento, don Naciso Blanco, acompañado del Lic. don Luis Anderson y don Víctor M Obregón.

Va esa comitiva a inspeccionar todos los trabajos de exploración que se están llevando a cabo en

aquella zona petrolífera, que hoy día constituye el punto de mira, tanto del Gobierno como de los particulares que están interesados en los asuntos petrolíferos.

El señor Blanco se propone hacer un estudio detallado de la situación petrolífera en dicha región, como también de los trabajos que se están llevando a cabo.

Envíos de Nuestros Lectores

Ecos de un baile

El domingo en la noche, en casa de don Gustavo Paniagua se celebró un animado y lucido baile, que resultó muy simpático. Hubo derroche de amabilidad, confituras y sonrisas; las bellas y seductoras ninfas eran acechadas por los faunos que se disputaban sus sonrisas.

Aquello era un Edén.

De los concurrentes anotamos los siguientes nombres: Señoritas Consuelito Arias, Nelly Cambronero, Dora Mená, Graciela Cambronero, Amanda Hortensia y Luz Muñoz, Electra Alvarado, Carmen Ulloa, Alice Gilles, Peregrina Arias, Chabela Zúñiga y María Aurelia Soto.

Entre los elegantes «pollos» anotamos los siguientes: Fernando Flores, Ezequiel y Esteban Martínez, José Angel Rucavado, Oscar Z. mera, Mauro Carvajal, Dagoberto Escalante, Gonzalo Guzmán, Damián Medina, Luis Granados y Juan R. Ruiz.

Era muy difícil nombrar reina, pues todas lo eran, pero entre ellas se destacaban por su belleza y por su elegancia Consuelito Arias y María Aurelia Soto.

Pasadas las 24 horas se terminó esta alegre y simpática fiesta, en medio del mayor orden y alegría, dejando en algunos muy gratos recuerdos.

Varias notas cortas

Persona que merece todo crédito nos aseguró que el Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, no aceptó el cargo de Administrador del Ferrocarril al Pacífico, ni aceptará ningún puesto público, pues su determinación es dedicarse a sus quehaceres particulares.

—Por lo visto, las malas lenguas se proponen a quitar y poner gobernadores; ya sonaba el nombre

del señor Villafranca como Gobernador de Limón, pero una persona muy allegada a este caballero nos manifestó que el señor Villafranca no sabía nada al respecto.

¡Qué gente! Pronto le encontrarán repuesto al Obispo.

—El 7 de mayo próximo habrá remate de prendas de plazo vencido en el Monte Nacional.

Merman las rentas a varias municipalidades

El estado seco se introducirá en varios distritos del país, con lo cual pierden alguna renta las municipalidades respectivas, pero en cambio gana el país en lo moral y en lo material por miles de conceptos.

Sabido es que solamente en los distritos en donde haya autoridad de policía se puede establecer ventas de licores, esto es, las municipi-

palidades no extenderán patentes para esta clase de negocios, si no hay Agente de Policía en el distrito.

Con la supresión de 31 Agencias de Policía, tendrán que ser canceladas igual número de patentes de licores, o si no, las municipalidades interesadas se verán en el caso de pagar los sueldos de tales Agentes.

Por la Agencia

Un tal Amador se quejó de que en la casa que habitaba «espantosa», pues todas las noches ve fantasmas y oye ruido de cadenas y voces caberosas.

Anoche, dice Amador, poco antes de las 24 horas me visitó un «aparecido» y me dijo que si no desocupaba la casa (la que no paga desde Octubre) me asesinaba.

Llamado el casero dice que ojalá los diablos se lo lleven pues a más de no pagarle el alquiler le ha echado al fuego puertas, ventanas y pisos.

Las comadres, cuchicheando, le levantan el falso, de ser el aparecido, al casero.

—Entró a la Agencia una señora bien vestida pero llorando amargamente: Necesito, señor Secretario, que Ud. me haga justicia. Figúrese que apenas hace tres meses de casada y ya el gran sinvergüenza, como todos...

—¿He?—dice el Secretario. Sí, señor; ya me abandonó, pero antes engañó a la sirvienta, le escri-

be a una purera, le sonrió a una colegiala, se cita con una maestra y una cocinera le saca «gallitos» bajo el delantal y sopa en botella.

—Yo me casé con él porque me juró amor eterno, y que viviríamos en una poética casita rodeada de jardines y de felicidades y después de casados me llevó a vivir donde su madre...

Oigame bien, señor; esa vieja es una sinvergüenza, cuatrera, etc.

—Concluya Ud., señora, estamos muy ocupados.

—Pues bien, amigo mío. Necesito que usted lo mande a capturar, lo haga dar una pensión y mande al Colegio de las pelonas a las usurpadoras de mi negro.

—¿Qué dice, señora; tiene usted algo negro?

—Esto es mucho, dice la mujer, saliendo.

Usted me ha tocado el amor propio, usted es otro igual, cochino...

—Chispas del oficio, dice el Secretario al cronista que contempla la escena.

Paragüería 'La Japonesa'

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

Movimiento de Caja en la Municipalidad

Al 31 de marzo anterior tenía en caja la Municipalidad de este cantón la suma de ₡ 133,639.48, consistente en productos por impuestos diversos, contribución urbana y saldo en caja.

ron a la suma de ₡ 124,592.97, por alumbrao, comisiones, intereses de las deudas, macadam, riego, higiene, sueldos, etc.

Quedó, pues, un saldo en caja bastante reducido.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

El Mejor Remedio

para todas las Enfermedades Cutáneas es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erupción del Cutis, Picazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Sarpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS. Tiene la ventaja que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDE CON LAS POMADAS.

SI QUIERE CURARSE, ÚSELO y se Convence. Su efecto ES RAPIDO

AVISO Se Solicita Un Tostador

de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fabrica de RICARDO DORADO

Teatro Variedades

Miércoles 27 de Abril

PINA MENICHELLI en su ULTIMA CREACION

La Derrota de las Erinias

y nuevos números por el Duetto Huertanica-Cardoso

Mañana Jueves — Función DE VERDADERO ARTE! El Emigrante por Emete Lacconi

La Sociedad al Día

VIAJEROS

—Regresó ayer de Heredia don Luis Felipe González.

—Las señoritas Herminia y Hilda Mora se encuentran en Cartago.

—Don Alberto Coto se halla entre nosotros.

—Para Curridabat salió don J. Joaquín Páez.

—Don Ernesto Echeverría regresó de Turricares.

—Don José Francisco Robert y don Enrique Allen regresaron de Heredia.

DE TEMPORADA EN CARTAGO

—Procedente de Limón se encuentra en Cartago doña Adriana

Soto de Sáenz y sus hijos y hermanas, señorita Rosa Soto y doña Mariana Allen y niño.

ENFERMOS

—La distinguida señorita Josefina Jinesta se encuentra delicada de salud.

PROXIMA BODA

—Próximamente contraerá matrimonio el apreciable caballero don Rubén Gamboa con la bella y espiritual señorita Esperanza Montoya.

El es un cumplido caballero que con su talento, honradez y laboriosidad ha conquistado un delicado puesto en la Empresa del Ferrocarril del Atlántico, y ella es una encantadora damita que por su belleza y virtudes hará muy feliz a Rubén.

El Alambre

que vende esta casa, es alambre Inglés, superior por su fuerza y duración a todo los demás que hoy se fabrican.

Aarón Asch, lado del Palacio de Justicia

Salidas de Correos

El viernes próximo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para Nueva Orleans, México, Jamaica y América del Sur, vía Cristóbal, en el vapor «Patuca».

El domingo 1.º de Mayo, a la misma hora, se hará despacho de correspondencia para Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, en el vapor «Tolosa».

Escuela de Aranjuez

Ya han empezado a recolectar fondos entre los vecinos de Aranjuez para construir la escuela.

Las recolectoras de fondos son unas simpáticas y seductoras chicas y es claro, quien va a ser tan «agarrado» para negarse a la súplica de unos ojos negros y de una mano de princesa en actitud pedigrin; y más tratándose de una obra tan noble y útil.

Nó, hay que desembolsar, y sin remedio, aunque con buen fin.

Secretario de la Agencia Municipal

Ha sido nombrado Secretario de la Agencia Principal de Policía Municipal el joven don Rumaldo Bolaños Elizondo en repuesto de don Arturo Gutiérrez Zaldón, quien renunció.

En esta Agencia hay actualmente mucho trabajo con el movimiento de coches y autos, sobre todo con estos últimos.

POR ₡ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrahno.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDAS. —Apartado. 40 — Heredia.

Reglamento del Asilo de Las Mercedes

Por el Ministerio de Beneficencia se ha dictado un Reglamento para el manejo del Asilo Las Mercedes.

Tiene este nuevo Reglamento a dar una completa independencia al manejo de aquel establecimiento, el cual será administrado por un subcomité, que a su vez dependerá del Comité Ejecutivo de Beneficencia.

Con la emisión de tal Reglamento se anuló el dictado en 1908.

Gratificación

Se dará el que presente en esta redacción un medallón de oro con un brillante y con la inscripción siguiente: «Mario Trejos 30 de Marzo» que fué perdido en la mañana del último domingo en el trayecto del Teatro América a la Imprenta Nacional.

Muerte Repentina

En el distrito de San Rafael, cantón de San Ramón, falleció repentinamente en la semana pasada don José Eogantes, vecino de este mismo lugar.

El señor Bogantes fue persona muy estimada en el vecindario y bastante diligente por los intereses comunales, causas por las cuales su muerte ha sido sentida en el pueblo.

Sentimos la desgracia y damos el pésame a los deudos. Sociedad etc.

Muebles y Pianos

Un juego de muebles tapizados y varios buenos pianos, a tono de orquesta, vende Stefano Perotti, entre la pulpería «La Buenaventura» y la Casa de Refugio.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSÉ»

Para Ti....

Para ti: princesita de esos cuentos lejanos, quiero hacer un soneto que parezca una flor, a fin de que en el búcaro de tus divinas manos se deshojen sus pétalos como sueños de amor.

Un soneto que sea, como todo lo humano, a la vez algo místico y algo mundanal, como una flor yacente sobre un altar cristiano después de haber lucido su orgullo en un ojal.

Un soneto que sea, cual toda una poesía, una flor arrancada a la melancolía de mi alma: rosas que la vida consume.

Un soneto que deje, cual pétalos de flor, sus versos en tus manos, y en tu alma un perfume: ¡el recuerdo que deja todo sueño de amor!

LEDO

Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

Un curioso robo en Puntarenas

Los amigos de lo ajeno, continúan con marcada frecuencia, poniendo en práctica sus actividades con una agilidad digna de un Raffles.

Muchos casos se refieren ocurridos en casas particulares; pero ninguno tan curioso como el ocurrido recientemente en casa de nuestro amigo don Carlos Jiménez Rucavado, de donde no solo se llevaron todo lo que pudieron, sino que aprovechando el momento en que todo mundo se entregaba en brazos de Morfeo, y a esa precisa hora lo estaba don Carlos, dispusieron cargar también con dos pistolas y el traje de vestir de éste con el cual se fue adjunto un buen reloj de oro de algún crecido importe.

Cuál no sería el susto de don

Carlos, amados lectores, al día siguiente que buscó su indumentaria y no encontró otra que las pijamas con que dormía.

Alguien, después que el señor Jiménez narraba este suceso, le insinuaba: ¿y por qué no da cuenta Ud. a la Policía? A lo que éste contestó con un aplomo de convencido: ¿para qué?, para que me digan que lo sienten mucho?

Sin embargo, nuestro Cuerpo de Policía, sigue siendo el mejorcito del país, según su Comandante.

Por el relato anterior, que es de «El Viajero», de Puntarenas, se ve que allí se encuentran de esos ladrones que le roban a uno las medias sin quitarle los zapatos.

Caramba, que son listos de verdad!

Si el señor Jiménez se está un poquito, se lo roban a él también.

Se Alquila

(A 50 v. del Parque Central)

CASA con 17 Cuartos Grandes entre ellos 3 Salones espaciosos. Tiene servicio interior y buen patio propio para bodega.—Informará

Luis García

En la Oficina de Alfredo Esquivel & Hno.

De Exito en Exito

De éxito en éxito ha ido el dueto cómico Huertanica Cardoso, que actúa en el Variedades, con su variado y selectísimo programa. Anoche fueron aclamados ruidosamente.

Esta noche se proyectará la apludida y delicada película «La Derrota de las Erinias», que con tanto éxito se estrenó y habrá nuevos y escogidos números del dueto Huertanica Cardoso.

Joyería y Platería

—DE— VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert PRECIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZADO

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 10 de Mayo al SIGLO NUEVO.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

No es el Padre Ricardo

El Presbítero don Ricardo Salas está de cura en S Pablo de Heredia.

No fué a él, pues, a quien nos referimos con respecto a un acto rebelde referente al envío de la minuta de nacimientos y matrimonios al Registro Central de Estado Civil.

Quien tal rebeldía comete es el Presbítero don Melés Salas, cura de San Isidro de Heredia.

En Defensa de Colombia

«La Tribuna» en su número del domingo último, dice que ha sabido que Panamá compró, no en el Perú sino en Colombia, el armamento que ahora tiene, y que espera que el Cónsul General haga luz en este asunto.

Me propongo, en verdad, poner en claro tan peregrina afirmación, publicando más tarde el resultado de mis investigaciones; y digo peregrina porque no puede ser ni más rara ni más inverosímil la especie de que se trata, dado el carácter del Gobierno y pueblo colombianos, el juicio que les merece el rebelde Estado de Panamá y la consideración de que, al suministrar armas a ese Estado para que combatiera con Costa Rica, apoyarían no la integridad del territorio patrio, sino una injusticia, una violación flagrante de un pacto internacional. Y Colombia no se presta para favorecer violaciones e injusticias.

Me bastarían estas palabras para expresar mi pensamiento sobre tan maligna imputación; pero no quiero perder la oportunidad sin consignar esta reflexión:

Primeramente se dijo por medio del periodismo, que Venezuela había dado armas a Panamá. Fué desmentida la noticia.

Después se aseguró que el Perú había proporcionado el armamento a ese ex-departamento colombiano. Otro mentís se llevó el que tal dijo.

En tercer lugar se lanzó la especie de que Panamá tenía espías chilenos en Puntarenas. Tercera falsedad.

Y ahora, como si no tuviera otra cosa que inventar, salen con la simpleza de que Panamá compró el armamento en Colombia. Esta va a resultar la más grande de las mentecateces.

La reflexión de que hablé es esta: ¿Se han propuesto los señores periodistas de aquí indisponer a Costa Rica con sus hermanas las Repúblicas Sud-Americanas?

San José, C. R. Abril 26 de 1921

ELOY TRUQUE

Cónsul Gral. de Colombia en Costa Rica.

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS
Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Moderni Style. Altessa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

LA INDIA TOMAS FERNANDEZ & HNO

Traslado de Oficinas Judiciales

Los Juzgados Civiles y del Crimen están siendo trasladados a otros locales.

Lo malo es que no quedarán juntos, está es, en un edificio todas esas oficinas, por que no hay ninguno nacional que reúna las condiciones de capacidad para el caso.

En la casa que ocupaban, de propiedad del Licenciado don Julio Gardián, quedaban todos perfecta-

mente instalados, gozando de comodidad, pero el Gobierno la va a entregar a fin de este mes, por cuanto se le subió el alquiler a la suma de mil colones mensuales.

Este hecho puede servir de algo para que ese mismo Gobierno busque alguna solución al problema del inquilinato, que ya se está haciendo verdaderamente penoso para los que habitan casas de alquiler.

Bonos de la Deuda de Conversión

COMPRO hasta 100 mil colones. Los tenedores de Bonos, provincianos, deben mandarme, por Correo, el tipo fijo de venta.

FERNANDO BORGES

La Parra

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas, Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO. JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

La nueva nomenclatura horaria

Varios son los escritos que hemos recibido referente a que no se acostumbra todavía usar la nueva nomenclatura horaria. Las gentes, dicen, todavía están

apeñadas en aquella de ocho de la noche, seis de la mañana, etc. y nadie las hace pasar por lo de las trece, las veinte, etc.

Por supuesto, que tal cosa se nota únicamente en la conversación. Es cosa muy natural. Así sucedía cuando se nos cambió el nombre de de nuestra unidad monetaria; en aquel tiempo y durante algunos años se seguía diciendo pesos y centávos, lo cual todavía se usa, con rareza.

A medida que vaya pasando el tiempo, se va usando en la conversación la novedad referente a horas. Para facilitar tal costumbre, debemos acostumbrar a los que se creían a usar dicha nomenclatura.

ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo
Pídale en todas las Boticas

Oportunidad

Vendo un Auto Camión de poco uso, 48 caballos de fuerza con una capacidad para 3 toneladas.

Para precio y condiciones entenderse con Ernesto Sáenz Rojas en San José



Noches de Desvelo, Dias y Semanas de Martirio, de Quemazon, Picazon y Agonio. — Una Aplicacion de Lavol y Luego, Alivio al Instante

La piel se refresca, suaviza y calma; la erupción desaparece. El cutis se pone claro y blando nuevamente y la terrible enfermedad se cura permanentemente.

LAVOL es una loción líquida, suave y pura, que ha merecido los más altos encomios de la profesión médica. No hay más que aplicar unas cuantas gotas a la piel afectada y la picazón desaparece. La piel se refresca y calma. Desaparecen las erupciones y el cutis se queda limpio, blanco y suave. La enfermedad se cura. Este notable remedio viene de los Estados Unidos, donde ha curado miles de casos de eczema, herpes y toda clase de enfermedades cutáneas. Se vende en todas las Farmacias.

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co.



Una buena cámara significa mayor recorrido

La calidad de la cámara tiene mucho que ver con el recorrido de la llanta.

Para estar a salvo de contingencias y obtener el mayor recorrido, decídase la próxima vez por una Cámara Roja Goodrich.

Las Cámaras Rojas Goodrich puede obtenerlas de su proveedor habitual, quien puede darle informes acerca de su reputación.

CAMARAS DE AIRE **Rojas**

Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company
Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

Fabricantes de las famosas Llantas Goodrich

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores
San José y Limón, Costa Rica

S. T. Tu. 12

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebastián

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación del Atlántico



ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José —o— Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cía.

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

Caña de construcción

Calidad Superior

de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL — San José

PIANO RACHALS

Vertical, color vino tinto

SE VENDE, y un CATRE DORADO para matrimonio, junto con un DIVAN.

Barrio de Amón, contiguo al Taller de Rampazzini, o Apartado número 259